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因为和小舅妈约好去小
坪岭取枞树菌，早晨五点多我
就醒了，天还是乌漆麻黑。小
坪岭这个地方，每年的3月、6
月、9月，盛产枞树菌，故此地
被菌友们称为“枞树菌自然基
地”。一路颠簸骑行，到达小
坪岭枞山时，天已放亮。

前几天下了几场雨水，这
几天又阳光灿烂，这种时雨时
晴的季节，最是枞树菌欢快生
长的时候，取菌的人们也最是
欢喜。一进枞山，满目望去，
地上的枞针到处翻得乱七八
糟。我感叹道：又来迟了，已
经被别人早先一步取走了。
小舅妈却不慌不忙地说：“扯
笋取菌，一人一份。别急，慢
慢找，自会有发现。”枞树林里
面杂草很多，各种杂树也很
多，加上现在人们很少上山砍
柴，刺也特别多。另外，枞树
下面是厚厚的枞针叶子、枫树
叶子、苔藓等，不留意看很难
发现枞树菌。

小舅妈给我准备了镰刀，
用来翻枞针及杂草叶子等。
我以前也取过菌子，知道这是
个“耐心活”。翻了大概几分
钟，在别人翻过的地方，发现
了一朵扣子大小的枞树菌。
我真不忍心取下它，只要留个
三天，它就可以长大了。但小
舅妈说：取下吧，小是小了点，
但还好吃点，况且翻动了它的
根，就比较难长大了。我在心
里默念，我取了个枞树菌孙子
……突然，在一棵杂草旁，我
发现了一对“双胞胎”，而且长
得刚好。我赶紧掏出手机拍

下来，记录这一兴奋时刻。
一个多小时转眼就过去

了。翻来翻去，都是别人剩下
的几个，慢慢地，我耐心少了，
想打道回府。正在沮丧时，一
个矫健的身影从我身边一晃
而过，他桶子里的枞树菌甚是
漂亮。我一个跃步，尾随了上
去。只见他步履轻盈，在杂刺
枞林中穿梭前行，但穿着打扮
却不像个年轻人。我跟了两
分钟的样子，已是满头大汗，
眼看跟不上了。他却放慢了
脚步，只见他左手提桶，右手
摘菌，一个又一个。我走近他
跟前，吃了一惊，如此健步之
人却是个老者。我和他拉起
了家常，了解到他已经快 90
岁了，是我一个老同学的叔
爷，响当当的取菌老手。拉近
关系后，他笑我拿镰刀。他
说：“善取菌之人，是不拿镰刀
的，那会伤了小菌子的根……
这里面的学问可大呢！”我虚
心求教，但他说的我似懂非
懂。我说：“叔爷，我今天跟上
你，我取你身边剩下的菌子。”
叔爷一笑，说：“凡我经过之
地，已取光。”但我觉得总会剩
下一两个吧。于是，我准备赖
上他。但才弯腰一瞬间的功
夫，叔爷已消失得无影无踪。

我慢慢捉摸出了一点，别
人翻过的地方，少去再翻，在
一些隐蔽的地方，可能会有一
点小惊喜。

时间过了快两个小时。
不知不觉，我走到了一个信号
塔旁。周围阳光很好，我休息
了一会。正准备离开，一棵枞

树绊了下我的脚，原来是一棵
横躺着的枯死的枞树。我弯
腰搬开枞树放一边去，怕它再
绊住别人。这一搬开，啊，我
简直不敢相信自己的眼晴，只
见枯树旁，一堆枞树菌，长势
极好，有的快要完全成熟了。
我瞬间激动万分，先拍照，再
拍视频，这分明是枞菌在开会
呀！这怕是老天眷顾我吧，我
终于找到了传说中的“枞树菌
自然基地”。一朵、二朵、三朵
……足足三十多朵呢，而且都
是大朵的。我小心翼翼，轻拿
轻放，生怕弄疼了它们。

喜获这一堆枞菌后，我有
大半桶了。突然，我发现周围
安静，其他取菌人已不知哪去
了，小舅妈也不见了。心里稍
有点慌乱，这满山满山的枞
林，从哪边走为好呀？我用微
信咨询了同学如何下山。同
学一边为我壮胆，一边和我聊
天，真的感谢他。往下走时，
我又获得了两枚珍贵的金丝
枞树菌……

回到学校，清理战利品，
足足 4 斤 1 两，这是我取菌以
来收获最大的一次。枞树菌
不易保存，时间一长容易变
色，三五天后就会坏掉，所以
要趁新鲜吃。枞树菌有浓厚
的香味，肉质松软，营养价值
高。枞树菌和鲜肉、豆腐一起
炒，味道非常鲜美，香味非常
浓郁，是一道难得的人间美
味。枞树菌鸡汤，更是香气扑
鼻，吃后能让人美梦连连。

（袁智云，任职于邵阳县
长乐乡中学）

枞 树 菌
袁智云

古代中国人对于头发，是极其看重的。
身体发肤，受之父母，是切不可受半点伤害
的，哪怕是一丝一缕的头发。在新社会，头
发的长短，不再关乎礼仪道德，只在于个人
喜好。

我上小学的时候，同村有个年轻人经
常来学校给小孩免费理发。他在招牌上书
写“礼发”，对于我来说，总不能理解。大人
说，这个年轻人，是多次高考落榜不正常
了，要小心着他。“礼发”是他写错了，还是
有意为之，已不得而知。

年轻的时候，我是极不愿意理发的，总
想把头发留长点，用发型表达自己，对理发
师的水平也常持怀疑态度，对父母的催促
和学校的要求也总心怀不满，常极不情愿
地进理发店。现在年纪大了，头发掉落得厉
害，几乎是地中海式的头型了，倒不再惧怕
理发了，相反头发稍微长一点就感觉浑身
难受。也许是头发越短，越显得年轻和精神
的缘故吧。端坐在理发店，任由理发师挥洒
着剪刀，我如同一件雕刻师手下的雕塑。端
详着镜子中的自己，听着推剪的马达声，从
来都是自己在努力塑造自己，但此刻，却任
由别人塑造。

母亲很少进理发店。我记忆中，母亲一
直留着一头“五四学生式”短发。头发长了，
她就让隔壁的婶娘，拿着裁布的剪刀，对着
剪一刀即可，差不多齐整就行。一次，很久没
有回家的我，回家发现母亲的一头银发有点
长且乱。我说：“妈最近很忙吗？头发有点长
了，要剪一剪了。”我的突然发问，让母亲显
得有点慌乱。她支吾着说：“我要去理发的，
只是最近有点……”我说：“妈，等会我开车
送你去街上理发吧。”母亲很高兴，答应了。

我带着她赶到街上，理发店还没有开
门，于是我和母亲便在店外的小凳上等着。
母亲说，你看我年纪大了，头发还很密很
厚，一到热天热得不得了……年过八十的
老母亲，一头银发下，是瘦小的脸庞。岁月
的沧桑，早已爬满了她的额头。看着说话的
母亲，我猛然发现，母亲也同样爱美。只是
这么多年，为了我们，为了这个家，她把自
己对美的渴望和追求，深深地埋在心底。

理发店老板哑妹是我的同村人，从小
因高烧致哑，人长得清秀聪慧，心灵手巧。
在这简陋的理发店，此时，只有推剪的马达
声……母亲飘落的丝丝银发，深深地落在
我的心里。

这时，一个母亲带着两个孩子走进理
发店。老母亲一手攥着给孩子们理发的零
钱，一手给孩子擦拭着鼻涕。一如当年我的
母亲和我。

（唐波，任职于市人民政府）

理 发
唐 波

人的一生经历的事恐怕数也数不清。但能
铭刻心中的记忆，其实也没有多少。

入党的日子。我 1974 年高中毕业后担任
生产队长，我严格要求自己，公私分明，重活、累
活、脏活带头做，深得老百姓称赞。于是，经王
绍多、刘忠两位党员介绍，我积极申请加入中国
共产党。同年12月11日，我穿着干净整齐的衣
服来到大队部，站在党旗下，举起右手，庄严宣
誓。从此，我的人生有了质的飞跃，我更加坚定
了对社会主义和共产主义的信念。我永远不会
忘记，是党培养教育我长大，是党指引我前进的
方向，是党给了我一生的幸福。习近平总书记
在党的二十大报告中指出：“从现在起，中国共
产党的中心任务就是团结带领全国各族人民全
面建成社会主义现代化强国、实现第二个百年
奋斗目标，以中国式现代化全面推进中华民族
伟大复兴。”蓝图已经绘就，号角已经吹响，我们
每一个共产党员都要撸起袖子为之奋斗！

参加工作的日子。1980年2月25日，我被
分配到邵阳地委党校工作，由一位农民变成了
一名干部。我记得，党校一位领导到我老家接
我，他把我的户籍关系等一切手续都办好了。
当时，党校设施比较简陋，几十个教职员工，几
栋校舍，承担着邵阳地区的干部培训任务。直
到1986年邵阳地市合并，地委党校与市委党校
合并为邵阳市委党校，干部队伍、师资力量、校
内设施才逐年有了很大变化，党校的威望与地
位也有了明显提高。我在这里工作了十四个年
头，于1993年调往市委办公室工作。

办文的一次失误。我在市委办公室一直负
责公文处理工作，总共处理公文八千多件，自称

“八千文夫”。公文处理工作务必细心、专心、耐
心，稍有疏忽便会出错。有一次，市委办公室要
向全市印发一个通知，通知正文我校核以后便
交给了打字员。打字员在制作公文印制版记的
时候，把另一个公文的印制版记剪贴到这个通
知后面，但时间没有改过来，造成了印制版记上
的时间与公文签发的时间相差甚远。于是，领
导对我提出了严肃批评。这次失误完全是我工
作不细、粗枝大叶造成的。这是我工作中出现
的唯一一次失误，因此，给我留下深刻的印象。

刻骨铭心的记忆
刘立新

最近，大侄儿很忙，因为
他负责今年整个大家族的清
明节的活动安排。

我儿子一辈有堂兄弟 8
个，都成年了。于是，他们提出
一些家族大事不让我们老一辈
操心，而是由他们“轮流值年”。
今年轮到大侄儿。我们那里的
人们，一年有两次大聚会——
一次是过年，一次是清明。

过年是家庭亲友的团聚。
过年了，在外地打工的、工作
的，都匆匆往家赶，因为家里
有年迈的父母、年幼的子女。
家里人也在企盼家中的顶梁
柱回来，带回温暖，带回幸福。
而且，“亲戚不走动不亲”，一
年到头了，亲戚之间也要串一
下门子，才能维系亲朋戚友之
间的关系。而清明则是一个大
家族的聚会。不管你怎么忙，
不管你在何方，哪怕是在海
外，每到这个时节都要匆匆赶
回来。因为清明祭扫不但是对
祖先的感恩，更是对整个大家
族的尊重、对血脉亲情的认
同，特别是对“我从哪里来”有
一个清醒的认识。

过年团聚，是为了幸福。
但有时因为工作忙，或因买不
到车票，或因冰雪天气，回不
了，也就算了。但是，清明必须
回。祖坟是乡愁的一个着落
点。父母在，尚有归途；父母不
在了，父母的坟墓就是你和家
乡的唯一连接。

过年的时候，侄儿们就聚
在一起或通过电话商量好了
今年清明要做的事情。

祖父过世的时候还是清
代，那时的墓碑只一尺多高，
几寸宽，太不起眼了。二十世

纪八十年代虽经更换过，但那
碑的质量太差，才几十年过
去，石头已经风化剥落，上面
字迹已经模糊不清了。今年打
算更换。但更换不是一两天就
能办到的，得先要去石场定
制。所以，大侄儿赶早去石场
定了碑的式样和大小，讲清价
格，交上定金。

去年清明祭扫的时候，看
到有几个祖坟需要修整。这些
都需要一定的人力和物力，且
要在清明前一天的寒食节完
成。而按规矩，这些工作最好
是由子孙们亲力亲为，一般不
请外人代劳。所以，大侄儿在
组织工作上还是要花一番工
夫的……

还有一件重要的事情，就
是一个家族聚会，需要一次特
别盛大的会餐。

在以前，大家都比较穷，
要某一家人负责一个家族几
十上百号人的餐饮，单从经济
方面看就是一件非常困难的
事情。于是，他们就想了个办
法：起“清明会”。一个大家族
的几房人的头头们轮流来。轮
到某人值年了，大家族里男丁
每人出多少钱交给值年的人，
那么这一年清明的所有工作
的运行都由值年人来做，当然
也包括会餐。然而，这种会餐
与一般的会餐意义是不一样
的，特别是不同于过年的待
客。过年亲戚之间互相请吃，
吃的是喜气、是团聚、是感情
联络，而清明会餐更多的是表
现一个家族的凝聚力：家庭团
结了，家族凝聚力加强了，家
庭、家族都是社会的细胞，那
么整个国家也就紧紧抱团在

一起了。
过去吃“清明会”，多半在

一个宗族的祠堂里，那里桌椅
板凳、锅台碗盆一应俱全，而
且地方宽敞，摆个十几桌、几
十桌没问题。而现在，大多数
地方的祠堂已经被拆掉了，也
没有办酒席的设施了。于是，
许多家族的“清明酒”就只好
订在当地的酒店里。在那里，
只要付了钱，其他的都可以不
管。当然，即使在酒店，清明的
祭祀仪式还是必不可少的。

在今年我们家族的“清明
会”的准备工作中，还出现了一
个小插曲：有个侄儿有了个大
胖孙子。四十刚出头，就做了爷
爷，为我们家族又添一丁，这是
一件大喜事。于是，他提出来，
今年的“清明会”由他来做东。
添丁了，为家族兴旺做出了贡
献，由他出资来主持清明祭
祀，告慰祖宗，应该是可以的。
但大家商量了一下，觉得不
妥，因为这样的情况今后还会
有很多，比如有娶媳妇的、考
上大学的、新屋乔迁的……都
来“插一杠子”做东的话，那就
打乱了原来轮流的顺序。况
且，大侄儿也不愿意让出好不
容易轮到自己的为家族做贡
献的机会。于是决定，今年清
明还是按原来安排进行，至于
另一个侄儿的“添丁喜酒”，等
大家商量后再另行安排。

曾子曰：“慎终追远，民德
归厚矣。”清明祭祖，方思忠孝
为人之本。情系清明，是传承，
是责任，是感恩，更是爱的传
久与绵延。

（易祥茸，邵阳市二中退
休教师）

情系清明
易祥茸

◆故土珍藏

◆六岭杂谈

◆岁月回眸

云海索道 郑国华 摄

(上接1版）
汪洋在报告中从深入学习

贯彻习近平新时代中国特色社
会主义思想、聚焦党和国家中
心任务履职尽责、提升政协协
商质量、广泛开展凝聚共识工
作、充分发挥作为最广泛的爱
国统一战线组织作用、推进工
作创新、加强自身建设等 7 个
方面回顾了十三届全国政协的
工作，总结了必须毫不动摇坚
持中国共产党的全面领导、必
须准确把握人民政协性质定
位、必须聚焦中心工作持续提
高协商效能、必须坚持团结和
民主两大主题、必须不断强化
政协委员责任担当等主要体

会，并对今后工作提出建议。
受政协第十三届全国委员

会常务委员会委托，邵鸿向大会
报告十三届全国政协的提案工
作情况。他说，十三届全国政协
期间，政协委员、政协各参加单
位和各专门委员会，紧扣“国之
大者”、民之关切提出提案，建真
言、出实招、聚共识。五年来，共
收到提案29323件，经审查立案
23818件。截至2023年2月底，
99.8%的提案已经办复。全国政
协会同有关方面深入开展协商，
提案中的许多意见建议已体现
到相关规划政策和举措中。

在主席台就座的领导同志
还有：马兴瑞、王晨、王毅、尹力、

刘鹤、刘国中、许其亮、孙春兰、
李干杰、李书磊、李鸿忠、杨晓
渡、何卫东、何立峰、张又侠、张
国清、陈文清、陈吉宁、陈敏尔、
袁家军、黄坤明、刘金国、王小
洪、曹建明、张春贤、吉炳轩、艾
力更·依明巴海、万鄂湘、陈竺、
王东明、白玛赤林、丁仲礼、郝明
金、蔡达峰、武维华、魏凤和、肖
捷、赵克志、张军、刘奇葆、万钢、
卢展工、马飚、陈晓光、夏宝龙、
杨传堂、李斌、汪永 6 清、郑建
邦、辜胜阻、刘新成、何维等。

中共中央、全国人大常委
会、国务院有关部门负责同志应
邀列席开幕会。外国驻华使节、
海外侨胞等应邀参加开幕会。


